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■新重庆-重庆日报记者 崔曜

3 月 27 日上午，“党员读党
报，先锋谈治理——重庆日报名编
名记党员走进重庆市城市管理局
微宣讲”活动举行。来自重庆日报
的记者编辑和市城市管理局的先
锋党员，分享了新闻背后的故事，
讲述了党建引领下的城市治理实
践。

重庆日报时政新闻中心记者
分享了以人为本、讲好城管故事的
经验与思考。“城市的美好，离不开
城市管理工作者的辛勤付出，大家
的付出应该被看见，一个管理有
序、环境优美的城市，能够让市民
感受到生活的便捷和舒适，激发市
民的归属感和自豪感。”

“我们同样看到一个井盖，你
是任由平台推送‘偷井盖的滑稽故
事’还是看一眼大足区‘数治窨井
盖’到底好在哪？”重庆日报首席评
论员张燕以《走到“最后一公里”的
人》为题，讲述了党报如何走到城
市的“最后一公里”。“读党报，是给
你一个新的视角去观察城市管理
这一‘最琐碎的工作’，让大城治理
走进市民内心的‘最后一公里’。”
张燕表示。

重庆日报理论评论中心副主
任侯金亮阐述了如何全面理解重
庆城市精神的深刻内涵。如何用
好重庆城市精神？侯金亮建议，将
重庆城市精神转化为鲜活可见的
社会公德、职业道德、家庭美德、个
人品德，转化为各行各业的劳模精
神、劳动精神、工匠精神和教育家

精神、科学家精神，转化为平凡岗
位上的学雷锋标兵。

“数字化转型不仅是技术升
级，更是新时代党建能力的延伸。”
先锋党员代表、市城市管理局科技
信息处一级主任科员陈锐提到，数
字技术是可以解决群众急难愁盼
问题的“金钥匙”。

“紧急时刻，我们邀请了复旦
大学、四川美院的专家进行技术指
导，通过调色彩、降亮度达到含蓄
雅致的灯光效果。市区两级城市
管理部门集中办公，最终连续攻坚
36小时锁定灯光基调。”先锋党员
代表、市城市管理局照明灯饰管理
处工作人员张梦妮分享了今年央
视春晚重庆分会场灯光设计的点
滴故事。

“社区治理的难点，在于如何
让群众从‘旁观者’变为‘参与
者’。作为党员，必须始终牢记‘群
众需求在哪里，服务就跟进到哪
里’。”先锋党员代表、市城市管理
局执法监督处副处长关黎明表示。

市委直属机关工委相关负责
人在活动结束前点评说，活动举办
得非常好，党报站位高，视野宽；另
一方面，也组织得好，衔接相当紧
凑，内容紧扣主题，具有很强的参
与感和获得感。此次活动找准了
党建和业务的结合点，必将对城市
治理工作起到推动和促进作用。

读党报，给你新视角观察城市管理
重庆日报“党员读党报”活动走进市城市管理局

本报讯 （新重庆-重庆日报
首席记者 周尤）3月27日，记者
从国家机关事务管理局召开的
2025年公共机构节约能源资源工
作推进会上获悉，近年来，重庆坚
持大力推动公共机构绿色低碳转
型，努力实现能耗双控向碳排放双
控转变，全市1.83万个公共机构
绿色发展的成色越来越足，低碳运
行的辨识度越来越高。

在节能改造方面，重庆大力推
广既有建筑绿色化改造，“十四五”
期间，引入社会资本1.5亿元实施
绿色化改造，改造面积242万平方
米。积极推进绿色低碳新能源新
技术广泛应用，建成分布式光伏项
目212个，装机容量70兆瓦，2024
年全市机关事业单位购置新能源
汽车占比为94%。

值得一提的是，重庆十分注重
强化数字赋能推动绿色发展，率先
完成全国公共机构节约能源资源
综合信息平台部署，积极协调市经
济信息委等行业主管部门和市水

务集团等能源企业，通过重庆的一
体化数字资源系统（IRS）实现公
共机构用电、用水、用气数据自动
采集，能耗数据上报率和审核率
100%。

“此外，我们还积极谋划‘重
庆公共机构节能在线’应用，探索
数字赋能节能工作新路径。”市机
关事务管理局有关负责人介绍，
依托重庆碳排放权交易平台，打
通减排指标开发、交易、消纳和收
益增汇循环路径，构建公共机构
节能降碳增绿普惠机制。目前，
已实施节能降碳项目160余个，
年二氧化碳减排量超2.5万吨，推
进会议活动碳中和30余次，完成
碳交易780吨。

据悉，截至目前全市节约型机
关建成比例达91%，建成国家级
水效领跑者12家、绿色低碳公共
机构8家、公共机构生活垃圾分类
示范工作重点单位3家，建设市级
各类示范单位超8000家，助力推
动节能工作上新台阶、有新进步。

节约型机关建成比例达91%
全市公共机构绿色发展成色越来越足

■新重庆-重庆日报首席记者 张亦筑

近日，中海油服“璇玑”系统950型
旋转导向在国内某大位移井12.25英寸
井段作业中，创造了中完深度5818米、
一趟钻3703米进尺的佳绩，一举刷新大
直径“璇玑”系统单井深度和单趟进尺两
项纪录。“璇玑”系统是我国自主研发的
旋转导向钻井装备，它让我国成为全球
第二个拥有旋转导向钻井与随钻测井技
术的国家。

此次中海油服大直径“璇玑”系统经
受住了深层、高温、可钻性差等严峻考
验，国机集团重庆材料研究院有限公司
（以下简称重材院）提供的大规格高强韧
耐蚀718合金驱动轴起到了至关重要的
作用。经过数十年技术积淀，重材院已
成为全球第二家、东半球唯一一家此类
产品供应商。他们是怎么做到的？

一次当机立断的出击
紧急飞上海追回样品，面谈后

得到合作机会

“要不是当年我们直接飞到上海把
样品追回来，可能就没有了后来的故
事！”3月11日，记者来到位于北碚蔡家
的重材院，见到国机集团首席专家、重材
院总经理专务王东哲时，他对当年的情
形仍记忆深刻。

这个故事，是从2005年开始的。而
讲清楚这个故事，还要从旋转导向系统
讲起。

旋转导向钻井与随钻测井技术诞生
于上世纪90年代，被誉为石油钻井技术

“皇冠上的明珠”。目前，全球超过40%
的定向井都采用旋转导向系统钻成。

不过，过去很长一段时间，这一技术

都掌握在美国油田技术服务公司手里，
他们不出售装备，只提供服务。本世纪
初，美国某油服巨头在中国设立公司，有
意将部分装备制造产业链迁移到中国，
于是四处寻找中国本土的材料供应商。
几经辗转，于2005年找到了重材院。

“我们要718合金材料，能不能发个
样品来看看？”电话沟通中，对方说得有
些模糊，也没提供任何参照。718合金
是一种镍基合金，上世纪60年代诞生于
美国。从上世纪七八十年代开始，重材
院也针对718合金展开了研究，并陆续
开发出一些产品。

国外“大佬”找上门来，自然是十分
欣喜。不过，时任重材院特种合金部部
长的王东哲却觉得不对劲：“他们把样品
拿去分析测试，总得有个标准。”

然而，样品已经寄出两天了，怎么
办？他们当机立断，由特种合金部和营
销部派出3人，立马飞去上海，要求和对
方面谈。

这次，他们终于清楚掌握了对方的需
求，并重新提供了样品。“如果不是主动出
击，可能这事就黄了。”王东哲感慨道。

一场全力以赴的攻坚
一道关键工艺迭代十多个版

本，完成上千次热处理试验

从那以后的3年里，重材院向美国
公司零星供应了一些不同类型的718合
金产品。

2008年，美国公司希望重材院能成
为其稳定的材料供应商，他们想要的产
品，就是用于旋转导向系统的高强韧耐
蚀718合金驱动轴。此前，全球仅有美
国一家知名的特种合金材料供应商能够
为其供货。

这无疑将为重材院带来可观的经济
效益，但要达到对方的要求，谈何容易！
从稳定合作的想法提出，到真正成为合
格供应商，重材院用了5年时间。

重材院特种合金创新团队首席专家
刘海定介绍，驱动轴连接着钻头和钻柱，
当它在井下工作时，要面对极为恶劣的
环境，驱动轴所用材料必须具备高强度、
高韧性、耐腐蚀和抗疲劳等力学性能，还
要具有无磁或极弱磁性能。

很快，一场全力以赴的攻坚战开始
了。

纯净化冶金工艺是718合金驱动轴
研发过程中的一道关键工艺，通过去除杂
质、优化成分分布等，可以显著改善材料
的显微组织结构，提升材料的综合性能。

那是一个湿冷的冬天，人员稀少的
蔡家新厂区显得更加寒气逼人。不过，
熔炼炉周围却是一派热火朝天的景象。
技术人员把纯净化冶金工艺迭代了十多
个版本，完成了上千次热处理试验，最终
在2010年研制出首根718合金驱动轴。

“第一根合格后，我们又在想，第二
根能不能也合格？”王东哲介绍，美国公
司还提出一个苛刻的条件，他们必须连
续做出30根产品，并经权威机构分析测
试全部合格后，重材院才能成为合格供
应商。

“每交出一根，都数一遍，还剩多少
根。实话说，那段时间最难熬，生怕出了岔
子。”他坦言。2013年，成功过关！由此，
重材院正式进入美国公司供应商名录。

一次姗姗来迟的相遇
从“墙内开花墙外香”到“墙内

墙外皆风景”

继美国某特种合金材料供应商之

后，重材院成为全球第二家、东半球唯一
一家能生产油气工程用高强韧耐蚀718
合金驱动轴的公司，产品源源不断“出
海”。

此后不久，重材院与国内某著名油
服公司也开始了合作。不过，颇为戏剧
性的是，双方的合作，竟是源于一次在美
国休斯敦举办的展会。重材院总经理助
理、特种合金部部长孟刚介绍，那次展会
上，该国内著名油服公司的专家无意间
发现，一款718合金棒材的包装上竟然
印有“CMRI”标识（重材院的英文简
称），后来才知道，国内企业研发生产的
718合金已经很成熟。

这位专家回到国内后，该油服公司
立马就向重材院订了一根718合金驱动
轴的样品。经过层层考验，重材院的
718合金驱动轴再次成功过关，成为该
油服公司重要的合作伙伴。

这一次迟来的相遇，也让“重庆造”
718合金驱动轴从“墙内开花墙外香”到

“墙内墙外皆风景”。
2014年，该油服公司成功研发出

国产旋转导向钻井、测井系统，并实现
海上作业。2022年，该系统迈入大规
模产业化新阶段。随之而来的，是“重
庆造”718合金驱动轴等产品得到更多
应用。

目前，重材院已与国内外多家公司
达成合作，其718合金整体达到国际先
进水平、部分指标处于国际领先水平。

孟刚介绍，718合金系列产品不管
是批量还是规格，都实现了从小到大的
跃升。目前，其年产值达到2亿多元，已
成为重材院的拳头产品。同时，他们正
在开发超长、超大规格的新产品，进一步
推动系列高性能特种合金产品走向大规
模产业化。

重材院研发生产的718合金驱动轴，打破国外垄断地位

凭借一根轴成为“东半球唯一”

重材院研发生产的用于油

气钻采装备制造的高强韧耐

蚀718合金驱动轴产品，打破

国外垄断地位，成为全球第二

家、东半球唯一一家此类产品

供应商。

先进材料 ⑧

领跑事迹：

◀3月11日，重材院特种合金车间，
工人操作生产设备。

记者 谢智强 摄/视觉重庆

▲缩小比例的718合金驱动轴。

关注6大行动计划
促进学生全面发展 ⑤

■新重庆-重庆日报记者 李周芳

中小学校长要落实“三个一”要求，
深入推进校园食品和膳食经费管理的专
项整治……前不久，2025年全市学校体
育卫生艺术国防教育暨校园足球工作会
提出，今年我市将全力保障广大师生“舌
尖上的安全”。

作为学生健康的基石，校园食品安
全尤为重要。我市中小学如何让学生吃
得营养、吃得放心？连日来，记者进行了
调查采访。

充分考虑孩子所需量
在口味营养方面下足功夫

“红烧牛肉（牛肉 50g）、干锅鸭（鸭
50g）、炒 土 豆 丝 100g、冬 瓜 汤
100g……”这是铜梁区巴川中学3月25
日的菜谱，一共14个菜品，2荤1素价格
为8元，学校每天还免费提供一个素菜、
汤、米饭。巴川中学副校长彭纯安介绍，
食谱精确到克，是每个学生大致的量，学
校会提前根据用餐人数和食材定量初步
计算出食材的总用量，然后根据菜谱的
比例进行制作，考虑到制作过程中会有
损耗，会适当增加一些，“保证每个学生
吃到的饭菜都不低于定量。”

万盛经开区第一〇四中学食堂大屏
幕上，显示着每周的食谱和菜品的克
数。该校党总支书记宋均介绍，具体的
克数只是一个参考，打菜的阿姨会考虑
到孩子正在长身体，都会适当多打一点。

为了方便家长监督，渝北新牌坊小
学、大渡口区育才小学、重庆育仁中学等
学校每周都会将食谱发在学校的公众号
上。

除了在量上作了充分考虑，很多学
校在口味、营养等方面也下足了功夫。

在两江新区人民小学，食堂厨师、工
作人员每天都会逐一检查每个班级的餐
车和餐厨垃圾桶。“主要看看学生们喜欢
或不喜欢的菜是什么，方便及时调整菜
品和食谱。”食堂工作人员介绍。

“我们就学生喜爱的菜品作了问卷
调查，结果显示，学生最爱的菜有杂粮炖
排骨、黑胡椒牛肉、粉蒸肉等，学校就提高
了这些菜的供应频次。”两江新区金山教
育集团副校长邓熊英介绍，学校食谱由学
校膳食委员会与家长伙委会参考食谱书、
食谱网及《中国居民膳食指南》等来制定，
力求一月四周不重样。

“巴川中学有两种方法确立食谱。”

彭纯安介绍，一是征求学生的建议，选出
他们最喜欢的菜谱；二是学校和家委会
先把食谱定出来，最终由膳食委员会来
确定。

重光小学相关负责人说，学校一周
菜品不会重样，还聘请专业营养师搭配
营养餐，结合节气推出时令美食，“一年
下来，差不多开发了上百种菜品。”与重
光小学类似，北师大南川实验学校也聘
请了营养师进行每周餐食的搭配。

金砂小学在保证营养和口感的同
时，还换着花样给孩子们做饭，“仅鸡蛋
就有6种做法，卤鸡蛋、炒鸡蛋……每样
都深受学生欢迎。”铜梁区金砂小学副校
长罗学建介绍。

食材统一采购可溯源
食堂安装全方位监控系统

如何确保食材从进校门到加工完

毕、端上餐桌的安全？
“食堂所用的大宗食材均由区教

委统一集中采购，建立了供应商‘商品
上架’、学校‘需求下单’的全过程数字
化监管机制，确保公开透明。”北师大
南川实验学校后勤服务中心相关负责
人说。

“学校除了食堂后厨关键区域实时
直播，还成立了由家长、教师、营养师组
成的监督小组。”南华中学纪委书记孙琴
介绍，该校采取关键岗位轮岗、供应商

“黑名单”等举措，确保从源头保证食品
安全。

我市各区县也积极采取措施保障师
生“吃得放心”。

去年 9月起，涪陵区教委在全区
100多所公办学校食堂实行全流程采购
管理。学校只需在下单时输入学生人
数，系统便会自动计算出对应菜品及食
材需求量，并将数据传给供应商。不仅
实现精准采购，避免食材浪费，还可确保
食材来源安全可靠。此外，校园食堂数
字化管理系统“码上监督”也在涪陵全区
运用，各中小学一校一个“食堂评价公示
码”，学生、家长和教师可以通过扫码查
看并进行评价。

九龙坡区教委基建后勤科相关负
责人表示，自去年9月起，九龙坡区教
委自主开发的“食堂数字化监管系统”
投用，覆盖全区所有公办学校。食材供
应商需在平台登记，学校采购也需通过
平台下单，肉类检疫证明、蔬菜农残检
测报告等关键信息都要上传，实现食材
全程溯源。

渝北区教委相关负责人介绍，该
区学校食堂已全部实行统一采购，采
购量与资金流向一目了然。食堂还安
装了全方位监控系统，规范后勤人员
操作，保障采购透明、成本可控、制作
安全。

精挑食谱 细选食材

校园餐这样烹成营养餐放心餐

铜梁区金砂小学的学生正在用餐。 （受访者供图）
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本报讯 （新重庆-重庆日报
记者 黄光红）记者3月27日从
人民银行重庆市分行获悉，2024
年以来，重庆跨境人民币业务扩面
增量，为重庆加快打造内陆开放高
地提供了有力支持。2024年全
年，全市跨境人民币结算量达到近
4000亿元，同比增长37%，高于全
国15个百分点。

据悉，2024年，重庆深入开展
跨境人民币“首办户”专项行动，引
导银行业金融机构在金融服务港
湾及有条件的网点，设立线下“首
办户”服务站点，为企业提供跨境
人民币综合金融服务。全年，全市
发生本外币跨境收付的企业中，超
五成发生了跨境人民币实际收付，
其中“首办户”占三成以上；与新加
坡发生人民币跨境收支的企业中，

“首办户”占比达两成以上。
另一方面，重庆深入推进更高

水平贸易投资人民币结算便利化试
点，引导重庆市跨境人民币业务自
律机制持续优化完善便利化试点方
案，加大对中小微企业、外贸企业的
支持力度，支持将更多优质企业纳
入便利化试点范畴；持续推动川渝
两地共享跨境人民币优质企业名
单，助推成渝地区双城经济圈建
设。截至2024年末，全市各银行累
计为161家优质企业按便利化流程

办理跨境人民币相关业务7000多
笔，较2023年多1674笔。四川优
质企业通过重庆的银行机构按便利
化流程累计办理跨境人民币相关业
务金额合计超8600万元。

为进一步推动跨境人民币业
务增量扩面，人民银行重庆市分行
还通过与重庆市商务委等市级部
门联合举办业务推进会、实地走
访、专题培训、金融服务港湾进园
入企精准对接辅导等形式，及时摸
排和对接行业企业出海投资需求，
引导本地企业直接使用人民币进
行对外投资。据统计，2024年，全
市累计以人民币进行对外直接投
资金额合计16亿元，涉及东南亚、
中亚、南美等区域。

同时，人民银行重庆市分行等
部门也积极引导境外投资者使用
人民币来渝进行直接投资，引导本
地企业充分利用境内、境外两个市
场、两种资源，有效满足融资需
求。数据显示，2024年，重庆企业
从境外融入人民币资金超100亿
元；境外投资者使用人民币来渝进
行直接投资累计汇入资金61亿
元，同比增长40%以上，有力支撑
了重庆引外资、稳外资。人民币在
重庆直接投资本外币结算中的占
比达到近70%，较2023年同期提
升了7个百分点。

重庆跨境人民币业务扩面增量
2024年结算量近4000亿元，同比增长37%
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